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БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!
Сестричество "МИЛО-

СЕРДИЕ " при Находкин-
ской епархии осущест-
вляет уход за тяжело-
больными одинокими 
людьми  в  городской 
больнице г. Находки в 
отделениях неврологии 
и терапии. 
НАМ ОЧЕНЬ НУЖНЫ 

ПОМОЩНИКИ И ВОЛОН-
ТЕРЫ  в  этом  благом 
деле! 
Также постоянно нужны 

взрослые памперсы, т.к. 
у этих людей нет родных 
и близких, некому о них 
позаботиться. 
Если у вас есть воз-

можность  и  желание 
помочь - обращайтесь, 
пожалуйста, по телефо-
ну:8-984-152-92-72 (Отец 
Георгий)

НАКОРМИТЬ 
ГОЛОДНОГО, 
ПОМОЧЬ 

БЕЗДОМНОМУ 
Находкинская епархия 

и благотворительный 
фонд "Забота"совместно 
с Находкинским фили-
алом Краевого государ-
ственного автономного 
учреждения социального 
обслуживания «Примор-
ский центр социального 
обслуживания населе-
ния» организуют выезды 
для доставки БЕСПЛАТ-
НЫХ ГОРЯЧИХ ОБЕДОВ 
для бездомных людей.
На сегодняшний день 

мы очень НУЖДАЕМСЯ 
В ПРОДУКТОВОЙ ПОМО-
ЩИ: КОНСЕРВЫ, КРУПЫ, 
МАСЛО. 
Просим вас не оста-

ваться в стороне и ока-
зать посильную помощь. 
По всем вопросам об-
ращаться по телефо-
ну: 8-984-152-92-72 (Отец 
Георгий)

В праздник Сретения Господ-
ня Церковь воспоминает важ-
ное событие в земной жизни 
Господа нашего Иисуса Христа 
(Лк. 2, 22 - 40). В 40-й день по 
рождении Богомладенец был 
принесен в Иерусалимский 
храм - центр религиозной жиз-
ни богоизбранного народа. По 
закону Моисееву (Лев. 12) жен-
щине, родившей младенца муж-
ского пола, в продолжение 40 
дней было запрещено входить 
в храм Божий. 

После этого срока мать при-
ходила в храм с младенцем, 
чтобы принести Господу благо-
дарственную и очистительную 
жертву. Пресвятая Дева, Матерь 
Божия, не имела нужды в очи-
щении, ибо неискусомужно ро-
дила Источник чистоты и свято-
сти, но по глубокому смирению 
Она подчинилась предписанию 
закона.
В то время жил в Иерусалиме пра-

ведный старец Симеон. Ему было 
откровение, что он не умрет, пока 
не увидит Христа Спасителя. По 
внушению свыше, благочестивый 
старец пришел в храм в то время, 

когда Пресвятая Богородица и 
праведный Иосиф принесли туда 
Младенца Иисуса, чтобы исполнить 
законный обряд. Богоприимец Си-
меон взял Богомладенца на руки, и 
благословив Бога, изрек пророче-
ство о Спасителе мира: "Ныне от-
пускаешь раба Твоего, Владыка, по 
слову Твоему с миром, ибо видели 
очи мои спасение Твое, которое Ты 
уготовал пред лицем всех народов, 
свет к просвещению язычников и 
славу народа Твоего Израиля" (Лк. 
2, 29 - 32). Пресвятой Деве правед-

ный Симеон сказал: "Се лежит Сей 
на падение и на восстание многих в 
Израиле и в предмет пререканий, и 
Тебе Самой оружие пройдет душу, 
да откроются помышления многих 
сердец" (Лк. 2, 35).
В храме была также 84-летняя 

вдовица Анна пророчица, дочь 
Фануилова , "которая не отходила 
от храма, постом и молитвой служа 
Богу день и ночь. И она в то время, 
подойдя, славила Господа и говори-
ла о Нем (Богомладенце) всем, ожи-
давшим избавления в Иерусалиме" 
(Лк. 2, 37 - 38).
До Рождества Христова все пра-

ведные мужи и жены жили верой в 

Грядущего Мессию Спасителя мира 
и ожидали Его пришествия. Послед-
ние праведники уходящего Ветхого 
Завета - праведный Симеон и Анна 
пророчица удостоились встретить 
в храме Носителя Нового Завета, 
в Лице Которого уже встретились 
Божество и человечество.
Праздник Сретения Господня от-

носится к древнейшим праздникам 
христианской Церкви. Известно, что 
в день этого торжества произноси-
ли проповеди святители Мефодий 
Патарский (+ 312), Кирилл Иеруса-
лимский (+ 360), Григорий Богослов 
(+ 389), Амфилохий Иконийский 
(+ 394), Григорий Нисский (+ 400), 
Иоанн Златоуст (+ 407). Но, несмо-
тря на раннее происхождение, этот 
праздник до VI века совершался не 
так торжественно. В 528 году, при 
императоре Юстиниане (527 - 565), 
Антиохию постигло бедствие - зем-
летрясение, от которого погибло 
много народа. За этим несчастьем 
последовало другое. В 544 году по-
явилась моровая язва, уносившая 
ежедневно по несколько тысяч 
человек. В эти дни всенародного 
бедствия одному из благочестивых 
христиан было открыто, чтобы 
празднование Сретения Господня 
совершать торжественнее.
Когда в день Сретения Господня 

было совершено всенощное бдение 
и крестный ход, бедствия в Визан-
тии прекратились. В благодарность 
Богу, Церковь в 544 году установила 
праздновать Сретение Господне 
торжественнее.
Многими песнопениями украсили 

праздник церковные песнотворцы: 
в VII веке - святитель Андрей, ар-
хиепископ Критский, и в VIII веке 
- святитель Косма, епископ Маиум-
ский, преподобный Иоанн Дамаскин, 
святитель Герман, Патриарх Кон-
стантинопольский, в IX веке - свя-
титель Иосиф Студит, архиепископ 
Солунский.
С событием Сретения Господня 

связана икона Пресвятой Богоро-
дицы, именуемая "Умягчение злых 
сердец", или "Симеоново прорече-
ние", которую необходимо отличать 
от иконы "Семистрельная".
Икона "Симеоново проречение" 

символизирует исполнение проро-
чества праведного старца Симеона: 
"Тебе Самой оружие пройдет душу" 
(Лк. 2, 35).

«Азбука веры»

15 ФЕВРАЛЯ - СРЕТЕНИЕ ГОСПОДНЕ
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АРХИЕРЕЙСКОЕ СЛУЖЕНИЕ

В Неделю 31-ю по Пятидесятнице, 
памяти мученика Полиевкта и святителя 
Филиппа, митрополита Московского и 
всея России, чудотворца, епископ На-
ходкинский и Преображенский Николай 
совершил Божественную литургию свт. 
Иоанна Златоуста в Казанском Кафе-
дральном соборе г. Находки.
Его Преосвященству сослужили: ие-

рей Георгий Москаленко; иерей Андрей 
Калнин, ризничий Казанского собора; 
иерей Виталий Шаркеев, руководитель 
информационного отдела Находкинской 
епархии; иерей Андрей Попов; иеродиакон 
Ермоген (Крещенко) и иеродиакон Филарет 
(Каширский).
После  сугубой ектении Владыка вознес 

молитву о мире на Украине.
Проповедь на запричастном стихе про-

изнес иеродиакон Ермоген (Крещенко).
По заамвонной молитве епископ Николай 

обратился к прихожанам храма с архие-
рейским словом, в котором рассказал о 
духовном значении прочитанного за бого-
служением Апостола и Святого Евангелия.
Накануне епископ Николай возглавил 

всенощное бдение в Казанском  соборе.

***
В ночь с 18 на 19 января 2017 года, 

в праздник Крещения Господа Бога и 
Спаса нашего Иисуса Христа, в Кафе-
дральном  соборе в честь Казанской 
иконы Божией Матери г. Находка епи-
скоп Находкинский и Преображенский 
Николай совершил  ночную Божествен-
ную литургию свт. Иоанна Златоуста и 
чин Великого освящения воды.
Его Преосвященству сослужили: иерей 

Андрей Калнин и иерей Андрей Попов.
По заамвонной молитве епископ Нико-

лай, в сослужении духовенства собора, 
совершил чин Великого освящения воды, 
по окончании которого  возглавил празд-
ничное славление и обратился к моля-
щимся с проповедью о празднике Святого 
Богоявления:

«Нынешнее освящение воды именуется 
как Великое освящение, которое бывает 
лишь дважды в году, - в навечерие Богояв-
ления и в самый день Крещения Господня. 
Пример к сему нам дал Спаситель, Кото-
рый погружением Своего пречистого тела 
в реке Иордан, освятил естество вод.
Освящённая в эти дни вода зовётся Ве-

ликой Агиасмой, т. е. Великой Святыней. В 
древности, существовали особые молитвы, 
которые приготавливали верующего к при-
нятию сей Великой Святыни. Это говорит о 
важности того, с каким благоговением мы 
должны приступать к воде, соответствую-
ще к ней относиться и бережно хранить в 
течение всего года, чтобы когда возникнет в 
ней потребность во время наших болезней 
или немощей с благоговением вкусить сию 

Великую Святыню.
Дорогие братья и сестры, исполняясь 

духа разума, со страхом Божиим и верою 
приступайте ко святой воде, чтобы она 
не стала нам ни в суд ни во осуждение, 
но принесла по вере нашей, те благие 
дары, какие мы ожидаем от неё получить: 
«Во еже бытии воде сей освящения дару, 
грехов избавлению, во исцеление души и 
тела, к отгнанию всякого навета видимых и 
невидимых враг, приводящей нас в жизнь 
вечную». Аминь».

***
18 января 2017 года, в навечерие Бого-

явления (Крещенский сочельник), епи-
скоп Находкинский и Преображенский 
Николай возглавил Божественную ли-
тургию свт. Василия Великого с чином 
Великого освящения воды в Казанском 
соборе г. Находки.
Его преосвященству сослужили: иерей 

Георгий Москаленко; иерей Андрей Кал-
нин, ризничий Собора; иерей Виталий 
Шаркеев, руководитель информационного 
отдела Находкинской епархии; иеродиакон 
Ермоген (Крещенко) и иеродиакон Филарет 
(Каширский).
За богослужением были прочитаны 13 

особых уставных паремий, где в первой па-
римии (Быт.1:1-13) говорится о сотворении 
мира и «прообразовательно указывается 
на духовное пакибытие и просвещение в 
таинстве Крещения». Вторая паремия (Исх. 
14:15-28) рассказывает о переходе евреев 
через Чермное море. Третья (Исх. 15:22-27; 
16:1) – о претворении Моисеем горькой 
воды в сладкую в Мерре (источнике на вос-
точном берегу Чермного моря, который был 
горьким, почему и назван на евр. «Мерра», 
т.е. «горечь»). После третьей и шестой 
паремий были провозглашены тропари, 
в которых прославляется человеколюбие 
Творца, просветившего «седящия во тьме». 
Далее следуют еще 10 паремий, в которых 
прославляется Всемогущество Господа, 
подающего утешение и укрепление верую-
щим в Него. После чтения 13 паремий были 
прочитаны Апостол и Евангелие.
По заамвонной молитве под пение тро-

парей «Глас Господень на водах вопиет, 
глаголя…» епископ Николай, в сослуже-
нии священства, совершил чин Великого 
освящения воды
Затем владыка обратился к прихожанам 

храма с архиерейским словом, посвящен-
ным духовному значению воспоминаемого 
в эти дни события Крещения Господня.
Вечером того же дня, епископ Николай 

совершил великое повечерие и утреню с 
литией в Казанском Кафедральном соборе 
Находки. 

Пресс-служба Находкинской епархии

17 января в СОШ №9 Надежда 
Ванакова, руководитель проекта 
«Добрые встречи», провела беседы 
с учащимися 5-х классов о право-
славных праздниках Рождестве 
Христовом и Крещении.
Ребята с большим интересом вос-

приняли рассказ о создании мира. Они 
также узнали о значении Рождества 
Богомладенца Иисуса Христа, активно 
отвечали на вопросы, о многом спра-
шивали.

16 января в СОШ №12 с учащимися 
5-го класса также была проведена бе-
седа на тему добра «Радость моя». Как 

строить взаимоотношения с людьми, 
быть добрыми, милосердными  ребя-
та узнали из рассказа о преподобном 
Серафиме Саровском, его отношении 
к людям.
Продолжения добрых встреч и бесед 

на духовно-нравственные темы с пред-
ставителями Находкинской епархии  
ждут ребята в школах № 9,12,17.
Обсуждался также вопрос о пригла-

шении священника епархии на роди-
тельские собрания в школы.

Пресс-служба Находкинской епархии

ДОБРЫЕ ВСТРЕЧИ

15 января, в день памяти преподоб-
ного Серафима Саровского, епископ 
Находкинский и Преображенский 
Николай совершил праздничную Бо-
жественную литургию в храме в честь  
святого преподобного Серафима Са-
ровского, расположенном на террито-
рии ОАО «Владхлеб» Владивостока.
В богослужении приняли участие 

более 70 прихожан, среди них были 
как сотрудники компании, так и жители 
ближайших микрорайонов.
По завершении Божественной литур-

гии епископ Находкинский и Преобра-
женский Николай возглавил  празднич-
ный молебен. По окончании молебна 
епископ Николай обратился к прихожа-
нам с архиерейским словом.
Для справки:
Храм в честь прп. Серафима Са-

ровского был возведен на террито-
рии ОАО «Владхлеб» более десяти 
лет назад. Тогда в районе Народного 
проспекта во Владивостоке был вы-
строен просторный храм на верхнем 
этаже административного здания, 
увенчанный колокольней с семью ко-
локолами и двумя куполами с креста-
ми, с многоярусным иконостасом 
и иконой преподобного Серафима 
Саровского с частичкой его мощей. 

19 октября 2006 года  архиепископ 
Владивостокский и Приморский 
Вениамин совершил чин Великого 
освящения домовой церкви.  Сегодня 
храм посещают не только сотруд-
ники ОАО «Владхлеб», но и жители 
ближайших районов города.

Пресс-служба Находкинской епархии

ДЕНЬ ПАМЯТИ ПРЕПОДОБНОГО
СЕРАФИМА САРОВСКОГО

Наш адрес в интернете: 
http://sobornayavest.pravorg.ru
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В гуманитарном цен-
тре «Колыбель» нуж-
дающиеся беременные 
женщины и семьи с деть-
ми  смогут  получить 
вещевую и продуктовую 
помощь.
В  октябре  2016 года 

склад гуманитарной помо-
щи «Колыбель» стал одним 
из победителей в грантовом 
конкурсе по созданию цер-
ковных центров гуманитар-
ной помощи проведенного 
Синодальным отделом по 
церковной благотворитель-
ности и социальному слу-

жению Русской Православной Церкви.
Общецерковный сбор на нужды беременных и женщин с детьми, находящихся в 

кризисной ситуации, по благословению Святейшего Патриарха Кирилла прошел в 
мае 2016 года накануне Дня защиты детей.
По благословению епископа Находкинского и Преображенского Николая было вы-

делено благоустроенное помещение под склад (47 кв.м) для организованного сбора, 
сортировки и раздачи вещевой и продуктовой помощи.
Благодаря полученным средствам закуплено и на сегодняшний день уже установ-

лено складское оборудование (стеллажи, вешала, плечики для одежды).
По вопросам оказания помощи обращаться по телефонам:

8 914 709 29 06 Елена (куратор);
8 914 662 14 59 Марина (координатор по сбору вещевой помощи).

Пресс-служба Находкинской епархии

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ

ВОСПИТАННИКОВ 
ДЕТСКОГО ДОМА ГОРОДА НАХОДКИ 
ПОЗДРАВИЛИ СО СВЕТЛЫМ 
ПРАЗДНИКОМ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА

В гости к детям приеха-
ли не с пустыми руками.  
Прихожанами Христорож-
дественского храма были 
закуплены канцелярские 
принадлежности: тетради, 
ручки, фломастеры, а так-
же наборы для детского 
творчества. Перед вру-
чением рождественских 
гостинцев иерей Иоанн 
Капитанюк , руководи-
тель молодежного отдела 
Находкинской епархии, 
клирик храма Рождества 

Христова города Находки, поздравил ребят и их воспитателей с Великим  
праздником, рассказав об его значении и истории.
Стоит отметить, что детское учреждение, которое официально именуется Центром 

содействия семейному устройству детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, не первый год находится на духовном попечении храма Рождества 
Христова города Находки. Большинство воспитанников и воспитанниц, благодаря 
миссионерской деятельности прихожан, принимают Святое Крещение.

Пресс-служба Находкинской епархии

13 января, в день отдания праздника 
Рождества Христова, в храме Порт-
Артурской  иконы Божией Матери, распо-
ложенном на территории исправительной 
колонии строгого режима № 27 п. Волча-
нец, епископ Находкинский и Преображен-
ский Николай в сослужении настоятеля 
храма в честь святого равноапостольного 
князя Владимира п. Ливадия, протоиерея  
Владимира Серебрянникова совершил 
Божественную литургию.
По заамвонной молитве епископ Николай 

обратился к прихожанам храма с проповедью, 
в которой рассказал присутствующим о духов-
ном значении Рождества Христова.
Владыка Николай регулярно посещает дан-

ное исправительное учреждение и совершает 
таинство Евхаристии (Причащения), которого 
всегда с нетерпением ждут прихожане храма 
колонии.
Миссионерская работа в колонии проходит 

в соответствии с соглашением о сотрудниче-
стве, заключенным между Находкинской епархией и ГУ ФСИН по Приморскому краю.
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БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ 
В ИК-27 ПОСЕЛКА ВОЛЧАНЕЦ

8 января в актовом 
зале Находкинской 
епархии состоялся 
Рождетсенский празд-
ник, в котором при-
няли участие  уче-
ники епархиальной 
воскресной школы и 
их родители; среди 
учителей присутство-
вали: иерей Виталий 
Шаркеев, директор 
школы и иеродиакон 
Филарет (Каширский).
Ребята подготовили к 

празднику много рожде-
ственских песен и стихов. 
В сценке «Вифлеем» ма-

ленькие артисты представили рождественские события, участниками которых были 
пастухи и волхвы, а также ангел – главный свидетель тех событий.
В постановке «Рождественская сказка» ребята показали традиции хождения со 

звездой, пение рождественских колядок. Но главный смысл сказки в том, что нужно 
помогать всем, кто попал в беду.
В конце праздника ребята получили рождественские подарки.
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РОЖДЕСТВЕНСКИЙ УТРЕННИК

8 января, в праздник Собора 
Пресвятой Богородицы, епископ 
Находкинский и Преображенский 
Николай совершил Божественную 
литургию в храме в честь Рожде-
ства Христова города Находки.
Его Преосвященству сослужили: митро-

форный протоиерей Василий Капитанюк, 
настоятель Христорождественского храма, 
протоиерей Иоанн Манжас и иерей Иоанн 
Капитанюк.
По заамвонной молитве епископ Нико-

лай возглавил  праздничное славление 
и  обратился ко всем присутствующим с 
архиерейским словом, в котором поздра-
вил настоятеля и прихожан с престольным 
праздником и Рождественскими святками. 
В ответном слове протоиерей Василий Ка-
питанюк поблагодарил епископа Николая 
за архипастырский визит и поздравил его 
в праздником Рождества. 
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БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ 
В ХРАМЕ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА

Дорогие друзья! 
С огромнейшей радостью сообщаем о закрытии сбора! 
Благодарим всех вас, что поддержали наш проект «Там, где тебя ждут» и мы 

в очень короткие сроки собрали нужную нам сумму! 
Значимость проекта для нас очень важна , так как он направлен на уход за оди-

нокими тяжелобольными людьми , не имеющими средств на оплату сиделок. 
Еще раз благодарим вас, что вы это понимаете, поддерживаете и стараетесь 

помочь людям. 
Спасибо Вам! 
Ваша помощь для нас бесценна! 

Помощь детям-инвалидам Находки
В ходе реализации проекта «Помощь детям-инвалидам г. Находки» проходят 

занятия по иппотерапии.
При реализации проекта используются средства государственной поддержки 

, выделенные в качестве гранта в соответствии с распоряжением Президента 
российской федерации от 05.04.2016 г. № 68-рн и на основании конкурса, про-
веденного Союзом женщин России. 

С уважением, благотворительный фонд «Забота»
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Какими средствами и спосо-
бами можно показать ребенку 
свое отношение к его поступ-
ку, неприятие его поступка?

– Я часто стараюсь пример 
Паисия Святогорца приводить. 
Он вспоминает свое детство (а он 
был из многодетной семьи, у его 
родителей было 13 детей). Когда 
они в детстве начинали шалить 
и этим огорчали маму, она не 
делала им замечаний, не кричала 
на них, а просто начинала читать 
вслух Иисусову молитву, но с та-
кой скорбью в голосе! И когда они 
это слышали, видели, что мама 
с ними не разговаривает, им не 
отвечает, а начинает читать вслух 
Иисусову молитву, они чувствова-
ли, что, наверное, очень сильно 
огорчили маму, раз она им не от-
вечает, а только молится, и сразу 
притихали. Но надо отдать долж-
ное, и преподобный Паисий на 
это обращает внимание, что дети 
того времени и дети нынешнего 
поколения – это небо и земля. Это 
было бы чудо, подарок Божий, 
если бы в какой-то семье дети, 
услышав, как вы в огорчении 
читаете молитву Иисусову, сразу 
бы притихли. Это была бы просто 
радость. Порой не сразу ребенок 
может даже это воспринять, но 
это зависит от того, насколько 
проблема запущена.
Вопрос телезрительницы 

из Вологодской области: «Моя 
хорошая знакомая не хочет 
ходить в храм на Исповедь, 
считает, что батюшка к ней 
«охладел, не уделяет столько 
внимания, как раньше», и она 
обижается. Что ей посове-
товать и как ей помочь, ведь 
такая ситуация не только у 
нее?».

– Надо учитывать, что духовни-
чество – одно из важнейших слу-
жений, отношения духовного отца 
с духовными чадами требуют 
огромной мудрости, самоотвер-
жения, рассудительности как со 
стороны пастыря-духовника, так и 
со стороны духовных чад. Порой 
не все, особенно начинающие 
христиане, знают эти нюансы, а 
духи злобы поднебесной, наши 

извечные враги, очень хорошо 
знают важность духовного руко-
водства. Поэтому круглосуточно 
работает целая «фабрика грез», 
невидимая для нас, по созданию 
различных подозрений, фантазий 
с целью сеять между людьми 
рознь, неприязнь, подозритель-
ность, зависть, обидчивость и так 
далее. И особенно эта «фабрика 
грез» работает на то, чтобы от-
делить пастыря от прихожан или 
духовника от его духовных чад.
Поэтому достаточно часто 

бывает, когда какая-нибудь жен-
щина-христианка с огорчением 
смотрит, как батюшка исповедует 
других, и говорит: «Ужас какой! 
Он вот с той прихожанкой гово-
рит уже 8 минут 20 секунд, а со 
мной всего лишь две минуты. 
Кошмар! Батюшка смотрит на 
нее как-то доброжелательно и с 
любовью, а на меня холодно, от-
страненно. Я ему что-то говорю, 
а он зевает, представляете?». То 
есть она даже представить не 
может, что, может быть, батюшка 
просто устал. Не потому, что ему 
не интересна и не важна ваша 
душа, ваши заботы и проблемы, 
он просто устал как человек.
И вот такая мнительность, 

излишняя требовательность, 
подозрительность формируют 
у некоторых духовных чад, осо-
бенно у начинающих, отношение 
к духовнику как к своей собствен-
ности: «Наш батюшка! Какое он 
имеет право разговаривать с 
другими, а не с нами?». Или: «По-
чему он нам о своей жизни ничего 
не рассказывает?». А правильно 
делает, что не рассказывает: лю-
бой здравомыслящий священник 
несет свой пастырский крест, и 
тяжесть этого креста такова, что 
внимательные духовные чада и 
прихожане не нуждаются в том, 
чтобы батюшка об этом расска-
зывал, чтобы он жаловался при 
каждой встрече. Внимательно 
присмотревшись, вы сами по-
чувствуете, что батюшка устал, 
что у него проблемы, какие-то 
скорби, нужно, чтобы вы помо-
лились о нем, не требуя от него 
объяснений.

Поэтому я могу вам посовето-
вать рекомендовать вашей под-
руге почитать книгу архимандрита 
Рафаила (Карелина), изданную 
в 2004 году, она называется 
«В поисках истины». Там есть 
очень хорошая статья «Слиш-
ком усердная прихожанка», где 
описываются эти и подобные им 
искушения, которые враг всевает 
в души прихожан (и наипаче при-
хожанок), чтобы возвести стену 
недопонимания между ними и 
духовным отцом. Книга издана 
в 2004 году в Саратовской епар-
хии по благословению Владыки 
Лонгина, ныне митрополита. Воз-
можно, она переиздавалась, вы 
эту книгу можете найти.
Возможно ли научиться в 

полной мере рассудительно-
сти без духовного руковод-
ства?

– Ни в коем случае. Всем хри-
стианским добродетелям можно 
научиться, наипаче видя добрый 
пример. В первую очередь, это 
молитва – без молитвы к Богу, Ис-
точнику жизни, никакое добро не-
возможно созидать в своей душе. 
Вообще, Сам Господь сказал: 
«Без Меня не можете творити ни-
чесоже». Но и Сам Спаситель, по-
сылая Своих учеников-апостолов 
на проповедь, сказал: «Слушаю-
щий вас Меня слушает, и отверга-
ющийся вас Меня отвергается; а 
отвергающийся Меня отвергается 
Пославшего Меня». То есть Го-
сподь Свою учительную власть 
делегировал Своим апостолам 
и, естественно, их преемникам 
– епископам, священникам. По-
этому без духовного руководства 
научиться духовной жизни, каким-
то добродетелям очень и очень 
сложно. Есть редкие исключения 
в истории Церкви, подтверждаю-
щие правило, что без духовного 
руководства сложно чему-то на-
учиться. Поэтому надо молить 
Бога, чтобы Господь даровал рас-
судительного духовника, именно 
даровал. И тому, кто хорошо 
просит, Господь даст.
Следует ли поощрять каж-

дую просьбу своего ребенка и 
хороша ли безотказность в 
воспитании детей?

– Если ребенок, допустим, 
говорит: «Пап, я хочу во что бы 
то ни стало в это воскресенье 
пойти на богослужение», то стоит 
поощрять такую просьбу. Если он 
говорит, что ему исполнилось уже 
9 или 10 лет и он хочет соблюдать 
многодневный Великий пост, то 
не стоит отказывать, но сказать: 
«Сынок, ты еще учишься в школе, 
но хотя бы первую седмицу по-
постишься, а дальше посмотрим 
по силам, потому что у тебя 
растущий организм. Но давай 
стараться хотя бы среду и пят-
ницу неукоснительно соблюдать, 
чтобы ты запомнил, что среда и 
пятница – это особые дни». Или 
дети говорят: «Мы сейчас поедем 
в лавру, там есть нуждающиеся 
люди. Можно мы купим что-

нибудь, какие-нибудь пирожки, и 
сами раздадим милостыню?»… В 
благих просьбах, если дети такое 
просят, отказывать не надо.
А если дети просят купить 

новый планшет – «у соседа по 
парте новый», или просятся пойти 
в игровой зал, где в компьютеры 
играют, то родители должны се-
рьезно подумать, стоит ли им та-
кое разрешать, ведь они несут за 
них ответственность перед Богом. 
То есть просьбы просьбам рознь, 
и, соответственно, безотказность 
безотказности рознь. Если на что-
то доброе – пожалуйста, благо-
словение есть, а на худое – нет.
Как правильно запрещать 

детям?
– В первую очередь – собствен-

ный пример. Мы неоднократно 
этого касались в нашей пере-
даче. Отец, который сам курит и 
пьет, как может запрещать пить и 
курить своему сыну-подростку? 
Вроде бы он имеет право это 
делать по факту, ведь он отец, 
но в то же время как он может 
запретить, если сам показывает 
пример противоположного? Если 
он сквернословит, причем дома (а 
сейчас, к сожалению, во многих 
семьях это уже не ругань, а про-
сто формат беседы), то как можно 
запрещать детям это делать? 
Любое воспитание надо начинать 
с самих себя: только добрым при-
мером. Конечно, это тяжело, но 
это надо делать.
Как правильно поощрять ре-

бенка, чтобы не избаловать 
его? И как правильно ребенка 
наказывать?

– По поводу наказания хоте-
лось бы сказать так, как говорят 
мудрые люди. Преподобный Па-
исий Святогорец вообще говорит, 
что в любом деле необходимо 
некоторое «пождание», то есть 
не нужно никогда торопиться. И 
святитель Иоанн Златоуст гово-
рит, что воспитание детей – это 
самая тяжелая из всех земных 
наук. В этой тяжелейшей науке 
тоже надо понимать, что в порыве 
гнева, эмоций, даже если мы ви-
дим, что ребенок сделал какой-то 
поступок, который нас выводит 
из себя, любое сказанное сло-
во может очень больно ранить 
ребенка, пусть даже это слово 
справедливое, как бы уместное, а 
тем более рукоприкладство. Пока 
он маленький и безответный, сло-
ва, сказанные в гневе, его ранят, 
подавляют, поэтому всегда лучше 
взять некий тайм-аут, постараться 
во что бы то ни стало сдержать 
себя, выдержать хоть какую-то 
паузу, когда утихомирятся чув-
ства, немного начнет работать 
ум, не омраченный страстью, 
желанием рубить сплеча. Вы-
держка поможет не сделать опро-
метчивой ошибки, потому что 
любое холодное, оскорбительное 
родительское слово может так ра-
нить ребенка, что он его надолго 
запомнит. Может быть, потом все 
это сгладится, но эта рана, что 

когда-то отец или мать его так 
назвали, останется надолго. По-
этому самое главное: никогда не 
спешить наказывать. Это должно 
быть золотым правилом.
И золотое правило, если мы 

хотим к чему-то поощрять, о ко-
тором говорят все мудрые люди 
(преподобный Паисий Святого-
рец, Порфирий Кавсокаливит, 
святитель Николай Сербский 
– все духовно опытные люди), 
чтобы родители никогда, ни при 
каких ситуациях друг с другом не 
ссорились, не ругались при детях. 
Ссориться родителям при детях 
смерти подобно.
Если в семье наступило ох-

лаждение любви, как сделать 
так, чтобы любовь вновь во-
царилась в семье?

– Если мы вспомним опреде-
ление любви, которое дал свя-
той апостол Павел, что любовь 
долготерпит, милосердствует, не 
завидует, не превозносится, не 
гордится и никогда не перестает, 
то по определению понятно, что 
настоящая любовь не может ох-
ладеть. Могут охладеть чувства, 
эмоции, влюбленность или какая-
то эгоистичная привязанность 
к кому-то, а подлинная любовь 
охладеть не может. Мы гово-
рим слово «любовь», но не все 
вкладывают правильный смысл 
в это слово. Настоящая любовь 
не охладеет. Может охладеть 
родительская привязанность к 
детям в силу того, что родители 
бьются-бьются, а ребенок не 
оправдывает их надежд, порой 
эгоистичных, и они как бы вну-
тренне от него закрываются, их 
сердце становится холодным, 
они от него отстраняются завесой 
равнодушия: «Живи как хочешь». 
Если о таком идет речь, то ясно, 
что это уже очень запущенная 
ситуация, тут только опытный, 
хороший духовник может помочь 
таким родителям, но при условии, 
что они будут к нему обращаться 
и сами будут молиться и исправ-
лять себя. Тогда можно это охла-
девшее чувство вновь разогреть 
и восстановить мостик между 
родителями и детьми.
Спасибо Вам за беседу, благо-

словите наших телезрителей.
– Дорогие друзья, да хранит вас 

Господь на все доброе и в новом 
2017 году. Позвольте поздравить 
в прямом эфире нашей передачи 
одного замечательного пастыря 
– протоиерея Вадима Леонова, 
преподавателя в Сретенской 
семинарии Свято-Тихоновского 
университета, кандидата бого-
словия, автора многих инте-
ресных, глубоких богословских 
статей и просто очень хорошего 
и искреннего человека. Хотелось 
бы пожелать ему многая и благая 
лета и неоскудевающей помощи 
Божией в пастырском служении, в 
преподавании и душепопечении.

Записала:
Елена КУЗОРО

«ПРАВОСЛАВНАЯ ГАЗЕТА»
Г. Екатиренбург

ПРОТОИЕРЕЙ ДИМИТРИЙ БЕЖЕНАРЬ: 
РАССУДИТЕЛЬНОСТЬ И ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ В СЕМЬЕ

«Почему благодать Божия нисходит не на всех? Сначала она испытывает произволение, а потом нисходит. Ибо хотя это и благодать, но из-
ливается она, соизмеряясь с возможностями приемлющих, истекает в зависимости от вместительности представленного сосуда веры». (Пре-
подобный Исидор Пелусиот)

«Господь не всякому дарует божественную духовную благодать, а только тем, кто в труде, в самоизнурении, с пролитием пота просит ее день 
и ночь». (Преподобный Нил Синайский)
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 «Как человек, не име-
ющий души, мертв для 
мира сего, так и тот, кто не 
имеет благодати Святого 
Духа, мертв для Бога; и 
никак невозможно, чтобы 
он имел жительство на 
Небесах». 

                 Преподобный 
Симеон Новый Богослов

«Убедим себя, что, хотя 
бы мы тысячи раз упо-
требляли старание, мы 
никогда не сможем тво-
рить добрых дел, если 
не будем пользоваться 
помощью свыше». 
Святитель Иоанн Златоуст

АПОЛОГЕТИКА АПОЛОГЕТИКА 

Мы знаем, что несколько 
дней после праздника двери 
храмов открыты и каждый 
верующий человек (и не толь-
ко верующий, а вообще любой 
человек) может прийти в 
церковь и набрать святой 
крещенской воды. Обратим 
внимание на этот момент, 
поговорим о крещенской воде, 
ее употреблении и приме-
нении верующими и, может 
быть, неверующими людьми. 
Но сначала – о Богоявлении и 
Крещении Господнем.

– Эти два названия отражают 
историю возникновения и раз-
вития этого праздника. Более 
древним является наименование 
Богоявление, или даже Явление. 
Например, у святых отцов IV века 
(святитель Григорий Богослов) и 
более ранних писателей Церкви 
встречаются слова, посвященные 
этому празднику как празднику 
Явления. Григорий Богослов 
называет его Просвещением, 
праздником Светов.
Первое упоминание об этом 

празднике (он, кстати сказать, 
один из древнейших после Пасхи 
и Пятидесятницы) относится к III 
веку. Когда точно он был уста-
новлен Церковью, остается не-
известным, но у Климента Алек-
сандрийского есть упоминание, 
что еретики-гностики совершали 
в этот день празднование в честь 
крещения Христа. И надо пола-
гать, что Православная Церковь 
именно в качестве противодей-
ствия этому еретическому вли-
янию установила празднование 
этого Евангельского события, 
первоначально включая в него 
несколько событий Евангельской 
истории, начиная от самого рож-
дения по плоти Богомладенца 
Иисуса Христа и вплоть до Его 
выхода на проповедь и крещение.
Так что в этом празднике есть 

две темы: более древняя тема 
Богоявления в описываемом 
Евангельском событии (свиде-

тельство Бога Отца и сошествие 
Святого Духа в тот момент, когда 
Иисус Христос выходит из Иор-
дана) и собственно крещение как 
событие (то есть когда Господь 
приходит на Иордан и требует 
от пророка Иоанна, чтобы он со-
вершил над Ним то, что должно 
совершиться).
Вопрос телезрительницы 

из Новосибирска: «Неделя до 
27 января – это праздник. Как 
нам себя вести? Нет поста. 
Можно ходить на Литургию 
и причащаться без поста? 
Поведение объясните, пожа-
луйста».

– Сразу скажем, что период, 
который Церковь разрешает без 
поста, – между праздником Рож-
дества Христова и Крещением 
Господним. Это дни Святок, когда 
в среду и пятницу пост отменя-
ется. В Крещенский сочельник, 
в канун праздника Крещения (18 
января), мы уже снова постились, 
это день поста. И после праздни-
ка Крещения обычный порядок 
соблюдения постов вновь вос-
станавливается.
А если человек собирается 

причаститься завтра, то сегодня 
нужно соблюдать пост?

– Подобного рода вопросы 
нужно задавать своему духов-
нику и получать благословение у 
него. Если человек ведет полно-
ценную церковную жизнь, по-
стоянно участвует в таинствах, 
и, например, если он соблюдал 
Рождественский пост и вообще 
всегда соблюдает посты, то у не-
которых духовников есть такая 
практика – разрешать таким хри-
стианам сокращать пост перед 
причащением до одного дня или 
в дни Святок совершенно осво-
бождать их от поста, лишь только 
есть призыв ограничивать себя в 
пище и так далее.
А вот сказать всем, кто нас 

смотрит и слышит, что «если вы 
хотите причащаться, то можете 
не поститься», было бы непра-

вильно. Если человек один раз 
в год приходит на Причастие и 
решит в эти дни причащаться, то 
было бы неправильно разрешить 
ему без поста это делать.
Отец Аркадий, мы говорим 

о Богоявлении. Что это за 
понятие такое – явление 
Бога? И как это выражается 
в Евангелии?

– Мы начали с этого разговор. 
Когда, как пишут евангелисты, 
Христос был в возрасте лет трид-
цати, Он приходит на Иордан. А 
прежде на Иордане пророк Иоанн 
проповедует покаяние во имя 
Грядущего. То есть его проповедь 
носит эсхатологический характер 
– это проповедь о грядущем Суде, 
о грядущем воздаянии. Как ука-
зывает апостол Иоанн Богослов, 
пророк Иоанн Предтеча, видя гря-
дущего Христа, указывает своим 
ученикам: «Вот Агнец Божий, Ко-
торый берет на Себя грехи мира». 
То есть по вдохновению от Духа 
Божия он эти слова произносит.
И когда Христос приходит, что-

бы принять от Иоанна крещение, 
то Иоанн противится этому: он 
духом чувствует, знает и прови-
дит, что перед ним обетованный 
Мессия, то есть Тот, Кто пришел 
спасти народ Израиля. Но Хри-
стос повелевает ему совершить 
это – таким образом, Он под-
черкивает, что Иоанн Предтеча 
не от себя говорит эти слова, что 
все, что он совершает, соверша-
ется Духом Божиим. И Он про-
являет здесь глубину смирения 
и послушания, давая пример и 
всему человечеству, что то, что 
установлено Богом, для всех 
обязательно. И по человечеству 
Христос, как все пришедшие к 
Иоанну, принимает это крещение, 
хотя и не нуждается ни в нем, ни 
в покаянии, ибо Он не совершил 
греха.
И тотчас (как пишут еванге-

листы), как Христос взошел от 
Иордана, разверзлись Небеса и 
был услышан глас с Неба от Отца 
Небесного, говорящий: «Сей есть 
Сын Мой возлюбленный, в Нем 
же Мое благоволение». И в виде 
голубя сошел с небес Дух Божий 
и почил на Иисусе. То есть это 
указание евангелистами на глас 
Отца и Дух Божий, в виде голубя 
сошедший, есть свидетельство и 
Откровение о Боге, познаваемом 
Святой Троицей, ибо до сих пор 
столь явного Откровения о тро-
ичности Божества человечество 
еще не имело.
Вопрос телезрителя из 

Красноуфимска: «Я шел со 
службы, и мне одна бабушка 
сказала такое суеверие, что 
две недели после Крещения 
нельзя ни мыться обыкновен-
ной водой, ни стирать. Меня 
интересует, правда это или 
нет?».

– Нет, неправда. Почему? От-
части этот вопрос опять нас воз-
вращает к уже ранее заданному 
– о том, вся ли вода освящается. 
Данное суеверие как раз вполне 
логично, если мы говорим, что 
в этот праздник вообще освя-
щается всякая вода, все есте-

ство вод, то, соответственно, и 
вода, текущая из крана, априори 
святая, поэтому ее не должно 
употреблять для каких-то непо-
добающих нужд.
Но заметим здесь, что указание 

богослужебного устава нашей 
Церкви подчеркивает (специаль-
но даже есть такая заметочка), 
что некоторые отлучают себя от 
употребления этой воды по при-
чине, дескать, своего недостоин-
ства и всего прочего. Но неправда 
их в том заключается, что воду 
эту в этот праздник мы употребля-
ем, в частности, чтобы кропить и 
наше жилище, причем полностью 
все места, включая и скаредные 
(то есть уборные), и все места, 
где мы ходим ногами. Поэтому 
надо понимать, что наше недо-
стоинство заключается не в том, 
что мы телесно недостойны, а в 
том, что из сердца исходит: наши 
мысли, помыслы, грехи и прояв-
ления наших страстей – вот это 
есть поругание святыни. Поэтому 
если мы сокрушаемся сердцем, 
если идем на Исповедь, каемся 
и принимаем духовное очищение, 
то ничто не препятствует нам при-
коснуться к святыне.
И еще раз вернемся к вопросу. 

Подобного рода суеверий очень 
много, они постоянно возникают. 
Но есть границы разума. И если 
мы говорим, что все естество 
вод освящается, это вовсе не 
значит, что по этой причине мы 
не должны воду вообще никак 
употреблять.
Отец Аркадий, может быть, 

тоже вопрос из ряда своео-
бразных суеверий… Погруже-
ние в прорубь, купель в этот 
праздник очищает ли человека 
от греха?

– Здесь можно было бы ска-
зать, что до конца мы не знаем 
механизм природы духовной. Но 
мы знаем и исповедуем то, что 
Бог дарует нам очищение от гре-
хов, Бог прощает нам грехи, когда 
мы совершаем покаяние. Поэто-
му таинство Покаяния сопряжено 
вот с такой формой Исповеди, 
когда человек приходит в храм 
и перед Евангелием и крестом в 
присутствии священнослужителя 
как свидетеля исповедуется пред 
Богом, говоря: «Исповедую пред 
Богом мои согрешения; согрешил 
в том-то, том-то и том-то». Для 
чего это делается? Ведь Бог знает 
все наше внутреннее устроение. 
Казалось бы, зачем произносить 
то, что Он и так знает? Весь 
смысл заключается в следую-
щем. Это говорится не просто, 
когда я один встал где-то в углу 
и произнес пред Господом, что в 
том-то и том-то каюсь, а в при-
сутствии священника: как вера 
свидетельствуется от человека, 
так и исповедание совершается 
во свидетельствовании человека. 
Священник молится пред Богом 
как свидетель о том, что человек 
совершил, что покаяние его ис-
креннее, хотя Бог знает это.
Поэтому само по себе погру-

жение в крещенскую купель не 
даст прощения грехов от того, что 
я трижды погружусь или, может 

быть, трижды по трижды. Но если 
это сопрягается с покаянием, с 
конкретным выражением в из-
менении жизни, в отношении к 
каким-то своим поступкам, то это 
есть то, что способствует в целом, 
помогает нашему устроению, 
очищению. То есть всякое при-
косновение ко святыне может по-
мочь нам. Вот в этом отношении 
мы можем говорить о том, что мы 
принимаем эту воду в освящение 
души и тела.
Вопрос телезрительницы 

из Костромы: «Скажите, мож-
но ли набирать воду в боль-
ших количествах, то есть 
для свата, для брата, для всех 
окружающих, или все-таки 
приличнее меньшей емкостью 
обойтись? 

– Если мы набираем большое 
количество воды с той целью, 
чтобы принести ее соседке, род-
ственникам и так далее, которые 
по каким-то причинам не могут 
сами прийти в церковь, я думаю, 
в этом нет ничего плохого. Может 
быть, даже это и хорошо. Но 
иногда действительно бывает 
так: человек может даже лукаво, 
под предлогом того, что надо 
тем, другим, пятым, десятым 
родственникам и знакомым эту 
воду дать, готов чуть ли не ци-
стерну с собой увезти – вот это, 
конечно, не дело. В общем-то, 
некий разумный подход должен 
быть. Человек должен понимать, 
что он желает соприкоснуться со 
святыней. И святыня, как извест-
но, не бывает поругаема. Если 
мы имеем недолжное отноше-
ние к святыне, то это поругание 
обращается на нас самих. Не 
случайно апостол Павел в своем 
Послании, говоря, в частности, 
о Евхаристии, замечает: потому 
многие среди вас и болеют, и 
умирают, и зло с ними случается, 
что не разумеют, не рассуждают 
о святыне. Хотя, еще раз под-
черкну, это сказано о Святом 
Причастии, о Евхаристии, но в 
некотором смысле мы можем 
распространить эти слова и в от-
ношении вообще всякой святыни 
и такой великой святыни, как вода 
крещенская, богоявленская.

Записала:
Нина КИРСАНОВА

«ПРАВОСЛАВНАЯ ГАЗЕТА»

ИЕРОМОНАХ АРКАДИЙ (ЛОГИНОВ): О ПРАЗДНИКЕ 
КРЕЩЕНИЯ ГОСПОДНЯ. О КРЕЩЕНСКОЙ ВОДЕ
Печатается в сокращении. Полную версию интервью читайте в «Православной газете», 
г. Екатиренбург: http://orthodox-newspaper.ru/numbers/at56642
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Великомученик Фе-
одор Стратилат про-
исходил из города Ев-
хаит. Он был наделен 
многими дарованиями 
и прекрасной внешно-
стью. За милосердие 
Бог просветил его со-
вершенным познани-
ем христианской исти-

ны. Храбрость святого 
воина стала известна 
многим после того, 
как он с помощью Бо-
жией убил громадного 
змея, жившего в про-
пасти в окрестностях 
города Евхаита. 
Змей пожирал множе-

ство людей и животных, 

держа в страхе всю округу. 
Святой Феодор, вооружив-
шись мечом и молитвой ко 
Господу, победил его, про-
славив среди людей Имя 
Христово. За отвагу святой 
Феодор был назначен во-
еначальником (стратила-
том) в городе Гераклее, 
где нес как бы двойное 
послушание, сочетая свое 
ответственное воинское 
служение с апостольской 
проповедью Евангелия сре-
ди подчиненных ему языч-
ников. Его горячая убеж-
денность, подкрепленная 
личным примером христи-
анской жизни, отвращала 
многих от пагубной "лжи 
безбожия". Вскоре почти 
вся Гераклея приняла хри-
стианство. 
В это время император 

Ликиний (307 - 324) начал 
жестокое гонение на хри-
стиан. Желая обезглавить 
новую веру, он обрушил 
преследования на про-
свещенных поборников 
христианства, в которых 
не без основания видел 
основную угрозу для уми-
рающего язычества. В их 
числе оказался и святой 
Феодор. Святой сам при-
гласил Ликиния в Гераклею, 
пообещав ему принести 

жертву языческим богам. 
Для совершения этой пыш-
ной церемонии он пожелал 
собрать в своем доме все 
золотые и серебряные из-
ваяния богов, которые име-
лись в Гераклее.
Ослепленный ненави-

стью к христианству, Лики-
ний поверил словам свя-
того. Однако его ожидания 
были обмануты: завладев 
истуканами, святой Феодор 
разбил их на куски и раздал 
нищим. Так он посрамил 
суетную веру в бездушных 
идолов и буквально на об-
ломках язычества утвердил 
законы христианского ми-
лосердия. Святой Феодор 
был схвачен и подвергнут 
жестоким и изощренным 
пыткам. Их свидетелем 
был раб святого Феодо-
ра, святой Уар, который 
едва находил в себе силы 
описывать неимоверные 
мучения своего господи-
на. Предчувствуя близкую 
смерть, святой Феодор уже 
обращал к Богу последние 
молитвы, говоря: "Господи, 
рекл ми еси первее, Аз 
семь с тобою, ныне же по-
что оставил мя еси? Виждь, 
Господи, яко зверие дивии 
растерзаша мя Тебе ради, 
избодены суть зеницы очес 

моих, плоть моя ранами 
раздробляется, уязвляется 
лице, сокрушаются зубы, 
едины точию нагие кости 
на кресте висят: помяни мя, 
Господи, претерпевающего 
крест Тебе ради, железо, и 
огнь, и гвоздие подъях за 
Тя: прочее же приими дух 
мой, уже бо отхожду от 
жизни сей". 
Однако Бог, по великой 

Своей милости, пожелал, 
чтобы кончина святого Фе-
одора была так же плодот-
ворна для его ближних, как 
и вся его жизнь: Он исцелил 
истерзанное тело святого 
и свел его с креста, на ко-
тором тот был оставлен на 
всю ночь. Утром царские 
воины застали святого Фео-
дора живым и невредимым; 
убежденные воочию в бес-
предельном могуществе 
христианского Бога, они 
тут же, недалеко от места 
несостоявшейся казни, 
приняли святое Крещение. 
Так святой Феодор явился, 
"яко день светозарен", для 
пребывавших во тьме идо-
лопоклонства язычников и 
просветил их души "свет-
лыми своего страдания 
лучами". Не желая избе-
жать мученической смерти 
за Христа, святой Феодор 

добровольно предал себя 
в руки Ликиния, остановив 
восставший против мучи-
телей народ, уверовав-
ший во Христа, словами: 
"Перестаньте, возлюблен-
ные! Господь мой Иисус 
Христос, вися на Кресте, 
удерживал Ангелов, дабы 
они не сотворили отмще-
ние роду человеческому". 
Идя на казнь, святой муче-
ник одним словом отворял 
темничные двери и осво-
бождал заключенных от уз. 
Люди, прикасающиеся 

к его ризам и чудом Бо-
жиим обновленному телу, 
мгновенно исцелялись от 
болезней и освобождались 
от бесов. По приказу царя 
святой Феодор был усечен 
мечом. Перед смертной 
казнью он сказал Уару: 
"Не ленись записать день 
кончины моей, а тело мое 
положи в Евхаитах". Этими 
словами он просил ежегод-
ного поминовения. Затем, 
сказав "аминь", он прекло-
нил голову под меч. Это со-
вершилось 8 февраля 319 
года, в субботу, в третий 
час дня.

Православие.ru

ВЕЛИКОМУЧЕНИК ФЕОДОР СТРАТИЛАТ

СВЯЩЕННОМУЧЕНИК ИГНАТИЙ БОГОНОСЕЦ

Священномученик 
Игнатий Богоносец, 
родом из Сирии, был 
учеником святого апо-
стола и евангелиста 
Иоанна  Богослова 
вместе со святым По-
ликарпом, епископом 
Смирнским. Святой 
Игнатий был вторым 
епископом Антиохий-

ским ,  преемником 
епископа Евода.
Предание сообщает, что 

когда святой Игнатий был 
ребенком, Спаситель об-
нял его и сказал: «Если не 
обратитесь и не будете как 
дети, не войдете в Цар-
ство Небесное» (Мф. 18, 
3). Богоносцем же он наи-
менован потому, что имел 

Имя Спасителя в своем 
сердце и непрестанно Ему 
молился. Святой Игна-
тий ревностно и не жалея 
сил трудился на ниве Хри-
стовой. Ему принадлежит 
установление в церковной 
службе антифонного пения 
(на два лика или хора). Во 
время гонений он укреплял 
души своей паствы и сам 
горел желанием постра-
дать за Христа.
В 106 г. император Траян 

(98 - 117), по случаю побе-
ды над скифами, приказал 
повсеместно приносить 
жертвы языческим богам, 
а христиан, отказывающих-
ся поклониться идолам, 
убивать. Во время похода 
против армян и парфян в 
107 г. император проходил 
через Антиохию. Здесь ему 
донесли, что епископ Иг-
натий открыто исповедует 
Христа, учит презирать 
богатство, вести добро-
детельную жизнь, хранить 
девство. В это время святи-
тель Игнатий добровольно 
явился к императору, чтобы 
отвратить гонение на анти-
охийских христиан. Настой-
чивые просьбы императора 
Траяна принести жертву 
языческим идолам были 
решительно отвергнуты 
святым Игнатием. Тогда 
император решил отдать 
его на съедение зверям в 
Риме. Святитель Игнатий 

с радостью принял вы-
несенный ему приговор. 
Его готовность к мучени-
ческому подвигу засвиде-
тельствована очевидцами, 
сопровождавшими святого 
Игнатия из Антиохии в Рим.
На пути в Рим корабль, 

отплывший из Селевкии, 
остановился в Смирне, где 
святой Игнатий встретился 
со своим другом епископом 
Поликарпом Смирнским-
Житие.. Святитель Поли-
карп, епископ СмирнскийИ-
кона. Поликарп Смирнский. 
Из других городов и сел 
к святому Игнатию стека-
лись священнослужители 
и верующие. Святитель 
Игнатий увещевал всех не 
бояться смерти и не скор-
беть о нем. В своем посла-
нии к римским христианам 
от 24 августа 107 года он 
просил их содействовать 
ему молитвами, просить 
Бога укрепить его в пред-
стоящем мученическом 
подвиге за Христа:

«Его ищу, за нас умер-
шего, Его желаю, за нас 
воскресшего... Моя любовь 
распялась, и нет во мне 
огня, любящего вещество, 
но вода живая и говорящая 
во мне, изнутри взывает 
мне: «Иди к Отцу»».
Из Смирны святой Игна-

тий прибыл в Троаду. Здесь 
его застало радостное из-
вестие о прекращении го-

нений на христиан в Анти-
охии. Из Троады святой 
Игнатий отплыл в Неаполь 
(в Македонию) и потом в 
Филиппы.
По пути в Рим святой 

Игнатий посещал храмы, 
произносил поучения и 
наставления. Тогда же он 
написал еще шесть посла-
ний: к ефесянам, магне-
зийцам, траллийцам, фи-
ладельфийцам, к епископу 
Смирнскому ПоликарпуЖи-
тие.. Святитель Поликарп, 
епископ СмирнскийИкона. 
Поликарп Смирнский. Все 
эти послания сохранились 
и дошли до наших дней.
Римские  христиане 

встретили святого Игна-
тия с великой радостью 
и глубокой скорбью. Не-
которые из них надеялись 
уговорить народ отказаться 
от кровавого зрелища, но 
святитель Игнатий умолил 
не делать этого. Преклонив 
колена, он молился вме-
сте со всеми верующими 
о Церкви, о любви между 
братиями и о прекращении 
гонений на христиан. В 
день языческого праздника 
20 декабря святого Игнатия 
вывели на арену цирка, 
и он обратился к народу: 
«Римские мужи, вы знаете, 
что я осужден на смерть не 
ради злодеяния, но ради 
Единого моего Бога, любо-
вью к Которому я объят и 

к Которому стремлюсь. Я 
Его пшеница и буду смо-
лот зубами зверей, чтобы 
быть Ему чистым хлебом». 
Сразу же после этого были 
выпущены львы. Предание 
повествует, что, идя на 
казнь, святой Игнатий не-
престанно повторял Имя 
Иисуса Христа. Когда его 
спросили, почему он это 
делает, святой Игнатий от-
вечал, что носит это Имя 
в своем сердце, «а Кто за-
печатлен в моем сердце. 
Того я устами исповедую». 
Когда святой был растер-
зан, оказалось, что сердце 
его нетронуто. Разрезав 
сердце, язычники увидали 
на внутренних сторонах его 
золотую надпись: «Иисус 
Христос». В ночь после 
казни святитель Игнатий 
явился многим верующим 
во сне, чтобы их утешить, 
а некоторые видели его 
молящимся.
Услышав о великом му-

жестве святителя, Траян 
пожалел о нем и прекра-
тил гонение на христи-
ан. Мощи святого Игнатия 
перенесены в Антиохию, 
а впоследствии со славою 
возвращены и положены 
1 февраля в церкви во 
имя священномученика 
Климента.

Православие.ru

«Как солнечные лучи светят каждый день и не истощаются, и свет их не уменьшается от излияния на многие предметы, так и сила Духа ни-
сколько не уменьшается от множества приемлющих ее». (Святитель Иоанн Златоуст)
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«Борис крестился не ради 
квартиры, а потому что он 
сам давно искал Бога. Еще в 
Китае он часто говорил мне, 
что хочет во что-то верить…». 
Жена героя нашей недавней 
публикации – китайца Бина, 
принявшего православие, – 
рассказывает удивительную 
предысторию его крещения.

НА ПАСХУ В ЛАВРУ – БЛА-
ГОДАРЯ КИТАЙЦАМ
Мы познакомились в 2003 

году в Харькове. Я была сту-
денткой третьего курса ИнЯза, 
он оканчивал Политехнический 
университет и уже собирался 
навсегда возвращаться в Китай. 
Они с одногруппником решили 
«подтянуть» английский и через 
нашего общего знакомого пред-
ложили мне и моей одногруппни-
це заняться репетиторством. На 
протяжении 4 или 5 месяцев моя 
подруга давала уроки Борису, а 
я – его другу. Мы учились рядом 
с их домом и приходили к ним 
два раза в неделю. Через какое-
то время Борис начал за мной 
ухаживать, мы стали встречаться.
Его друг, китаец, предложил 

мне поработать менеджером-
переводчиком у себя на фирме – 
так я попала в Киев. Поселилась 
к подруге, с которой вместе учи-
лись в институте. Нас, девочек, 
было трое.
Каждый день, проезжая по на-

бережной мимо Киево-Печерской 
Лавры на работу, я с любопыт-
ством смотрела на лаврские 
купола. Как-то раз в выходной 
день, на Пасху, руководство 
фирмы предложило мне провести 
экскурсию для коллеги-китайца. 
Я решила, что это будет Лавра: 
наконец-то есть повод туда по-
ехать. На высоких каблуках, в об-
легающих джинсах, с химией на 
голове, сильно накрашенная, – в 
таком виде около 11 часов дня я 
с коллегой вошла в Успенский со-
бор. Постояли немного и вышли, 
после чего направились в музей 

драгоценностей.
В тот день я и нашла свою 

драгоценность – но не в музее. 
Настоящим сокровищем стала 
для меня Лавра. Раньше, буду-
чи студенткой, я искала Бога в 
журналах про НЛО, в книгах по 
археологии, астрологии, в расска-
зах о египетских пирамидах. Но 
в Лавре я будто попала в другой 
мир, всей душой почувствовала, 
что это мое.

В ВЕЛИКИЙ ПОСТ МЯСО 
НЕ ПОНАДОБИЛОСЬ
Так сложились обстоятельства, 

что нам с девочками пришлось 
искать другую квартиру. Один из 
вариантов был на улице Драго-
манова возле храма. Хозяйка хо-
тела непременно православных 
квартирантов, да так и не нашла, 
поэтому взяла тех, кто пришел, 
и это была я. Квартира мне по-
нравилась, единственное, что 
смущало – огромное количество 
икон: из-за этого девочки пона-
чалу даже боялись там ночевать.
Однажды я вышла на балкон и 

увидела, как толпа прихожан идет 
из Николаевского храма в какой-
то домик, расположенный рядом. 
Подумала тогда: «Или они там 
учат Закон Божий, или едят…». 
Помню, отвела взгляд в сторону 
Лавры (мне тогда ее было очень 
хорошо видно) и обратилась к 
Богу: «Боже, как бы и мне попасть 
к ним?». Я понимала, что это 
какая-то община, но поскольку 
по натуре я застенчивая, то не 
решалась зайти и продолжала 
ходить в Лавру.
Совсем скоро Борис должен 

был приехать в Киев, чтобы мы 
могли наконец официально рас-
писаться. Девочки съехали на 
другую квартиру. Я стала чаще 
приходить в Николаевский храм, 
но по-прежнему никого там не 
знала и ни с кем не общалась.
В один из вечеров пришла мне 

такая мысль: а что если Борис не 
захочет креститься и венчаться? 
Что я тогда буду делать?

За этот год я уже прочитала 
кое-какие книги, воцерковилась 
и никак не могла согласиться 
на невенчанный брак. Решила 
для себя, что если он не захочет, 
пойду против своей воли и с за-
мужеством повременю.
Еще я очень боялась, что когда 

приедет Борис, я расслаблюсь, 
остыну и потеряю веру, а с ней 
и Бога. К счастью, Борис внима-
тельно меня выслушал и даже 
согласился пойти на Литургию 
в Лавру. На службе ничего не 
понимал, просто стоял и делал 
как все.
Но желание найти Бога у него 

было. Я старалась его воцерков-
лять, много ему рассказывала – 
то, что сама прочитала в книгах.
С замужеством надо было 

срочно что-то решать: справки 
из Китая для заключения брака 
действовали только 3 месяца. 
Я молилась, просила помощи у 
Божией Матери, и наконец Борис 
принял решение креститься.
Оставалось решить – где? Я 

сказала: зачем нам искать цер-
ковь, если Бог уже поселил нас 
возле храма: туда и пойдем. Так 
и сделали. Как вы уже знаете, 
было это перед Великим постом. 
Накануне я накупила для Бориса 
много мяса, сложила в морозилку. 
Думала, что не стоит пока ему 
соблюдать пост, так как это для 
него будет «холодный душ». 
Но… просчиталась. Мясо ему не 
понадобилось: настоятель отец 
Николай выдвинул некое условие 
крещения – что Борис должен 
поститься и быть на службах. Ра-
боту к тому времени я ему нашла 
такую, что на богослужения он 
успевал. Ну а что было дальше, 
вы знаете: во второе воскресенье 
после Пасхи Бинь стал Борисом.

МАО ЦЗЭДУН, БУДДА И 
ПЕТАРДЫ НА МОГИЛЕ
Когда родные увидели на нем 

крест, стали спрашивать, что это. 
Борис объяснил, что крестил-
ся, принял православную веру. 

Они были не очень до-
вольны, так как теперь он стал 
отказываться участвовать в их 
языческих обрядах. Там вообще 
к вере относятся как к некоей тра-
диции. Например, могут повесить 
портрет Мао Цзэдуна – чтобы 
приносил удачу, зажигать благо-
вония или ставить возле статуи 
Будды жареную рыбу – чтобы в 
доме и семье все было хорошо.
В поминальные дни вся семья 

традиционно едет на кладбище, 
чтобы помянуть и отдать дань 
своим усопшим родственникам. 
Для этого покупают большие бу-
мажные «деньги», которые потом 
сжигают перед могилой, веря, что 
эти деньги усопшие будут тратить 
на свои нужды. Есть те, кто поку-
пает даже бумажные дома и тоже 
сжигает их на кладбищах. Также 
принято зажигать петарды – что-
бы отгонять злых духов. В общем, 
в поминальные дни на кладбищах 
все горит и грохочет!
Став христианином, Борис 

отказался участвовать во 
всем этом, на что родствен-
ники ему сказали: ты на Укра-
ине исполняй их традиции, а 
здесь следуй нашим.
Но Борис ответил, что есть Ис-

тина и Истинный Бог, в Которого 
он верит, а все остальное к Богу 
не относится. Так что теперь он 
отдельно ездит на могилу своей 
мамы, молится, читает «Отче 
наш», приносит цветы.
Родственники мужа относятся 

ко мне хорошо, но все-таки я для 
них – странная. Они говорят, что 
я редко улыбаюсь, не вовремя 
кушаю и ем много холодных блюд 
(к примеру – наши салаты, заку-
ски), могу есть свежую рыбу или 
мясо (таранка, колбаса). Их удив-
ляет, как можно приготовленный 
суп хранить несколько дней. Из 
блюд, которые я готовила, будучи 
в Китае, им по душе пришлись 
голубцы, отбивные, котлеты, го-
вядина в горшочке. Но все равно 
они считают, что мы едим одну 
сплошную картошку, на слишком 
большие куски режем мясо и 
питаемся скудным разнообра-
зием овощей и фруктов. Также 
говорят, что мы употребляем 
очень сладкие десерты и много 
шоколада. Когда я приготовила 
салат «Оливье», предлагали его 
сперва разогреть…
Они и мы – очень разные, 

даже лицо по утрам мы умываем 
по-разному, что уж говорить обо 
всем прочем! Просто Борис при-
ехал на Украину сразу после шко-
лы, поэтому впитал часть нашего 
менталитета и многое понимает.
С соотечественниками, конечно 

же, легче – по крайней мере, они 
чувствуют все тонкости нашего 
менталитета. С иностранцем ты 
можешь пошутить и не услышать 
в ответ никакой реакции, или 
наоборот, что-то для нас незна-
чительное для них покажется 
катастрофой. Приходится приспо-
сабливаться. Жить вместе – это 
ежедневный труд, но с годами 
становится легче, у каждого вы-
рабатывается смирение, а это с 

духовной точки зрения – полезно.
Зато мужчины-китайцы очень 

хорошо готовят, и если ты занята 
и не успеваешь сама что-то сде-
лать, или устала, или заболела, 
муж приготовит еду очень быстро. 
В Китае вообще мужчин на кухне 
можно встретить чаще, чем жен-
щин, а женщин-поваров я там не 
встречала ни разу. Также хочу от-
метить, что китайцы, в основной 
своей массе, порядочны и ставят 
семью на первое место. Для них 
много значит мнение родителей 
и родственников, и им очень важ-
но, какая у невесты или жениха 
репутация.

ТОЛЬКО ЭТОТ СВЯЩЕН-
НИК МОГ ВОЦЕРКОВИТЬ 
БОРИСА
Помню свое впечатление от 

богослужений в Николаевской 
церкви. Храм был совсем ма-
ленький, но хор чудесный, и мне 
очень понравилось пение. После 
Литургии я приходила домой, и в 
голове целыми днями звучало то, 
что слышала на службе.
Приход был очень дружным, 

но главным действующим лицом, 
вокруг которого объединялись 
все, был и остается настоятель 
отец Николай. В этом человеке 
сосредоточено очень много все-
го, но главное его качество – он 
действительно всё делает ради 
Христа, он любит Его и в каждом 
человеке старается увидеть Его 
образ. За крепким и сильным 
внешним обликом кроется мяг-
кий и любвеобильный человек; 
он может расплакаться во время 
проповеди, а может говорить 
жестко и бескомпромиссно. Его 
вера – горячая, молитва – дерз-
новенная, его Царь – Христос. 
И этот настрой передается всем 
прихожанам.
Батюшка для всех нас остается 

примером того, каким должен 
быть христианин. Он не дает 
нам расслабиться, всех держит в 
тонусе. От него, не побоюсь этого 
слова, веет силой благодати. 
Наверное, поэтому именно его 
избрал Господь для Бориса; зна-
чит, только он мог осуществить 
миссию его крещения и духовного 
руководства.
Перед крещением Борис очень 

волновался: как это будет?
Позже он мне рассказал, что 

во время таинства почув-
ствовал благодать, которую 
не мог выразить словами, 
пока не узнал потом значение 
этого слова. Подобное чув-
ство было у него и когда он 
первый раз вошел в алтарь.
Когда Бориса крестили, я была 

очень рада за него: в этом мире 
стало на одного христианина 
больше. Но впереди самое труд-
ное – стать настоящим христи-
анином, пронести свой крест до 
конца и не свалиться вниз, но 
получить «визу» в тот Небесный 
Град под названием «Царство 
Божие».

Юлия КОМИНКО
Православие.ru

МАО ЦЗЭДУН, БУДДА И ПЕТАРДЫ НА МОГИЛЕ

«Грешить и угождать плоти так же удобно, как плыть по течению реки. Но против греха стоять, умерщвлять и побеждать его нам самим так 
же неудобно, как плыть против течения без гребцов или паруса. Непременно надо плывущему против быстрины речной иметь или гребцов, 
или парус с попутным ветром. Так, хотящему стоять против греха, подвизаться и побеждать его, и благочестиво жить во Христе Иисусе, нужна 
сила Духа Святого, помогающая, укрепляющая и поощряющая. Потому что от природы всякий человек стремится к угождению своей плоти и 
воле, самолюбию и всякому греху. И противиться этой склонности и победить ее самому человеку невозможно». (Святитель Тихон Задонский)
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